

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES
DIRECTION DES ARCHIVES
CENTRE DES ARCHIVES DIPLOMATIQUES DE NANTES

Archives rapatriées de l'ambassade de France
à Damas

Service des intérêts allemands

1965-1974

FR MAE 188PO/B/1-9



Répertoire numérique détaillé

CADN, 1982, 1992, mise à jour CADN 2022

Illustration de couverture : *entête du papier utilisé pour la correspondance émanant du service de protection des intérêts allemands.*

DESCRIPTION GÉNÉRALE

Cote

188PO/B/1-9

Dates extrêmes

(1963) 1965-1974 (1975)

Description physique

9 articles, soit 1,03 ml.

Origine

Ambassade de France en Syrie (Damas)

Biographie ou Histoire

Le service de protection des intérêts allemands est créé en juin 1965, suite à la rupture des relations diplomatiques entre la République fédérale d'Allemagne (RFA) et la République arabe syrienne survenue le 13 mai 1965. Sous l'autorité de l'ambassadeur de France, le service est géré par un conseiller d'ambassade, avec la collaboration des agents de l'ambassade de la RFA demeurés à Damas. En effet, si les relations diplomatiques sont rompues, la Syrie et la RFA ont décidé de maintenir des relations économiques, culturelles et consulaires. Ainsi, des diplomates et employés allemands sont attachés à l'ambassade de France à Damas et au consulat général de France à Alep. M. Wischnewski, vice-consul, est le chef du poste consulaire allemand à Alep (note du 2 février 1971 sur le fonctionnement du service, cote 188PO/B/1). Les relations diplomatiques entre les deux pays sont rétablies en juillet 1974.

Histoire de la conservation

Les archives étaient conservées dans un local à proximité du CAD et du chiffre de l'ambassade de France.

Modalités d'entrée

Versement rapatrié au centre des Archives diplomatiques de Nantes (CADN) en 1982, complété par le versement de 3 dossiers contenant des notes adressées au ministère syrien des Affaires étrangères de 1971 à 1974, rapatriés en 1991.

Présentation du contenu

Les archives conservées dans ce sous-fonds concernent la gestion des intérêts allemands lors de la rupture des relations diplomatiques entre la RFA et la Syrie de 1965 à 1974. On trouvera dans la première partie de l'instrument de recherche les dossiers relatifs au fonctionnement du service ainsi que la collection chronologique de la correspondance échangée avec les autorités locales. Dans la deuxième partie sont regroupés les dossiers concernant les relations politiques, économiques et culturelles de la Syrie avec la RFA mais également avec la République démocratique allemande (RDA). Quelques affaires particulières concernant des ressortissants allemands sont conservées dans l'article 188PO/B/9. Enfin, deux dossiers dépassent la tranche chronologique du sous-fonds mais ont été laissés en l'état pour respecter le classement de l'époque.

Évaluation, tris, et éliminations, sort final

Conservation intégrale.

Mode de classement

Les archives de ce sous-fonds sont traitées en 1982 par une mission d'archives. Un état de versement manuscrit est rédigé en respectant l'ordre des cotes figurant sur le plan de classement rédigé par le poste sous une série créée spécialement pour ce service (série IA). Une nouvelle mission d'archives se rend à Damas en 1991 et retrouve à cette occasion trois dossiers de la série IA contenant des notes adressées au ministère syrien des Affaires étrangères de 1971 à 1974 qui viennent compléter le versement rapatrié en 1982. L'ensemble est récolé au CADN en janvier 1992 et un nouvel état de versement est rédigé sans

respecter l'ordre des cotes du plan de classement. Un nouveau dossier de correspondance est repéré dans les archives rapatriées d'urgence de Damas et Alep en 2011. L'ensemble est alors entièrement reclassé au CADN en 2022 et permet de retrouver le dossier sur la politique de la RFA au Proche-Orient et aux relations germano-arabes, signalé manquant en 1992. Un répertoire numérique détaillé comprenant une description générale est rédigé.

Conditions d'accès

Les documents sont soumis aux délais de communicabilité des archives publiques prévus par le Code du patrimoine.

Conditions d'utilisation

La reproduction est libre pour les documents communicables dans les conditions prévues par le règlement de la salle de lecture.

Langue des unités documentaires

La majorité des documents est rédigée en français ; certains documents sont rédigés en allemand.

Autre instrument de recherche

Instrument de recherche en EAD : FRMAE_0188PO, DAMAS (ambassade).

Bibliographie

Les bibliothèques spécialisées des Archives diplomatiques, à La Courneuve et à Nantes, proposent des ressources complémentaires, accessibles à l'étude et à la recherche.

Information sur le traitement

État de versement rédigé par la mission archives effectuée du 4 au 15 janvier 1982 par Dominique de Courcelles et Agnès Pouillon, conservatrices du patrimoine. État de versement par Pascal Even, conservateur du patrimoine, en janvier 1992. Répertoire numérique détaillé réalisé par Sylvie Louis-Aublé, adjointe administrative de chancellerie, en 2022, sous la direction de Régine Mathern Mesnil, chargée d'études documentaires principale.

RÉPERTOIRE NUMÉRIQUE

Damas, ambassade, intérêts allemands (1965-1974)

Cote de commande 188PO/B/	Cote de classement	Description	Dates extrêmes
SERVICE DE PROTECTION DES INTERETS ALLEMANDS			
1	IA.1.1.	Dossier général : instructions, organisation du service.	1965-1974
	IA.1.1	Fonctionnement et compétence du service des intérêts allemands.	1965-1969
	IA.1.1	Inventaire mobilier, comptabilité.	1965-1973
	IA.1.1	Listes de la colonie allemande.	1964-1966
	IA.1.1.a	Notes verbales du ministère des Affaires étrangères syrien adressées à l'ambassade de France.	1965-1970
	IA.1.1.b	Remise du service des intérêts allemands (mai 1965).	1965
	IA. PL.1.12	Personnel du service de protection : correspondance (1965-1970), affaire Markuske (1967).	1965-1970
2-3	IA.1.1.c	Collection chronologique du courrier ordinaire adressé aux autorités locales :	1965-1974
2		- 22 juin 1965-29 décembre 1969,	
3		- 2 janvier 1970-5 août 1974.	
4	IA.1.1.d	Dépêches politiques du conseiller chargé des intérêts allemands.	1968-1974
5	IA.1.2.a	Correspondance en provenance des postes chargés des intérêts allemands et autres postes voisins : <ul style="list-style-type: none">- Aden (septembre 1965-février 1968),- Amman (mars 1965-juin 1967),- Bagdad (novembre 1964-février 1973).- Beyrouth (novembre 1964-avril 1972),- Djeddah (mars 1973), Koweït (octobre 1972),- Khartoum (novembre 1966-novembre 1971),- Le Caire (novembre 1964-octobre 1972),- Tripoli (septembre 1966).	1964-1973
6	IA.1.2.b	Correspondance en provenance d'autres postes chargés de la protection des intérêts allemands : relations germano-israéliennes.	1965-1974
	IA.1.3	Correspondance en provenance des postes français en Allemagne.	1963-1969
	IA.1.4	Politique de la RFA au Proche-Orient et relations germano-arabes.	1965-1974

Damas, ambassade, intérêts allemands (1965-1974)

Cote de commande 188PO/B/	Cote de classement	Description	Dates extrêmes
ALLEMAGNE			
6-7	IA.2.1	Relations politiques entre la RFA et la Syrie :	1964-1974
6	IA.2.1	- février 1964-décembre 1969,	
7	IA.2.1	- janvier 1970-juillet 1974.	
7	IA.2.1.a	Relations politiques entre la République démocratique allemande (RDA) et la Syrie.	1964-1974
8	IA.2.2.	Relations économiques entre la RFA et la Syrie.	1963-1975
	IA.2.2.a	Relations économiques entre la RDA et la Syrie.	1965-1971
	IA.2.3	Relations culturelles entre la RFA et la Syrie.	1965-1970
	IA.2.3.a	Relations culturelles entre la RDA et la Syrie.	1965-1971
	IA.2.4	Relations de coopération technique entre la RFA et la Syrie.	1965-1968
	IA.2.4.a	Relations de coopération technique entre la RDA et la Syrie.	1965-1970
9	IA.2.5	Notes allemandes.	1966-1969
	IA.2.6	Influence de la RDA dans les pays arabes et réactions de la RFA.	1967-1973
	IA.2.7	Service des intérêts allemands auprès du consulat de France à Alep.	1964-1973
	IA.2.8	Problème du rétablissement des relations diplomatiques entre l'Allemagne et les pays arabes.	1965-1974
	IA.2.9	Affaires particulières :	1965-1974
		- affaire de nationalité des enfants Darwich (avril-mai 1967),	
		- affaire de disparition, Kleinwächter (décembre 1965-janvier 1966),	
		- affaire de trafic de drogue et recours en grâce (février-août 1973),	
		- journalistes allemands à Damas (octobre 1973),	
		- séjour à terre des matelots ouest-allemands à Lattaquié (avril 1974).	

TABLE DES MATIERES

DESCRIPTION GÉNÉRALE	<u>3</u>
RÉPERTOIRE NUMÉRIQUE	<u>5</u>